

Bilan des activités du
Centre de compétences Dusan Sidjanski en études européennes
Sous le Haut patronage du Recteur de l'Université de Genève

2020

En octobre 2016, l'Université de Genève a créé le *Centre de compétences Dusan Sidjanski en études européennes* (CCDSEE) au sein de l'Institut d'études globales (*Global Studies Institute - GSI*). Les principaux objectifs du Centre visent à développer la recherche européenne de pointe dans une approche résolument interdisciplinaire, ainsi qu'à participer à l'enseignement au niveau de la Maîtrise en études européennes du Global Studies Institute.

Le Centre octroie des subsides à des doctorants et post-doctorants de l'Université de Genève de même qu'à des chercheurs qualifiés. Il a la mission entre autres d'organiser des séries de grandes conférences européennes, notamment celles de Viviane Reding, ancienne Vice-présidente de la Commission européenne et de Dimitris Avramopoulos, ancien Commissaire européen à la Migration, aux Affaires intérieures et à la Citoyenneté, d'inviter des enseignants de renom et des personnalités politiques à donner des cours ou diriger des séminaires aux étudiants du Master en études européennes. En outre, il a la faculté de confier des mandats à des chercheurs de haut niveau. Dans cette perspective, il développe des réseaux et pratique des échanges avec les institutions suisses, européennes et internationales qui se consacrent aux études européennes.

La finalité du Centre consiste à promouvoir et à développer la recherche interdisciplinaire de pointe. Grâce au réseau du Professeur Dusan Sidjanski, le Centre maintient une correspondance avec les hauts dirigeants de l'Union et les principaux hauts responsables nationaux, dont le Président Macron et le Secrétaire d'État aux Affaires européennes Clément Beaune, qui a pris part à notre Colloque sur l'avenir de la Zone euro en 2019.

L'enseignement des études européennes est consacré principalement aux domaines suivants : l'Union européenne, l'Europe face à la globalisation, les intégrations régionales, le fédéralisme, la vocation fédérale de l'Union européenne ainsi que les relations de l'Union avec la Suisse.

Le Centre a en outre pour mission de proposer des solutions face aux défis auxquels est confrontée l'UE. Cette démarche s'inspire de l'esprit et de l'approche des expériences du fédéralisme, tels que présentés dans les études et les publications de Karl W. Deutsch et de Dusan Sidjanski ainsi que dans les écrits de Denis de Rougemont.

COLLOQUES

Colloque IV du 16 octobre 2020 et publication des actes

Le quatrième Colloque du Centre a porté sur "*La finance au service de la transition écologique*". L'ensemble des contributions sera publié dans un volume à paraître début 2021 sous la direction de Dusan Sidjanski, Sandro Gozi et François Saint-Ouen. Compte tenu des restrictions sanitaires liées à la pandémie du Covid-19, cet événement s'est déroulé de façon hybride, avec quelques intervenants en présentiel à l'Université de Genève et la majorité en distanciel via Zoom.

Ont pris part à ce Colloque, qui s'est tenu à l'Université de Genève :

Liliana Andonova, Professeure IHEID, Deputy Director of Centre for International Environmental studies

Jérôme Duberry, Chercheur Post-doctorant au CCDSEE

Axel Fougner, Policy Expert on sustainable finance, Commission européenne

Timothée Galvaire, Conseiller politique du Député européen Pierre Larrourou, initiateur du Pacte Finance-Climat

Christakis Georgiou, Chercheur Post-doctorant au CCDSEE

Laura Gianfagna, Conseillère du Vice-Président de la Banque européenne d'investissement

Sandro Gozi, Député européen Renew Europe, Président de l'Union des Fédéralistes Européens, Ancien Secrétaire d'État italien aux Affaires européennes, Professeur invité du CCDSEE

Sabrya Hamidi, Assistante de recherche au Centre de compétences Dusan Sidjanski en études européennes

Stanislas Jourdan, Positive Money Europe

Pierre-Antoine Legrand, Membre du Bureau exécutif du mouvement « Swiss Youth for Climate », section genevoise

Abdallah Mokssit, Secrétaire exécutif du GIEC

Jean-Pierre Roth, Ancien Président de la Banque nationale suisse, Ancien Gouverneur du Fonds monétaire international

Dusan Sidjanski, Professeur UNIGE, Fondateur du Département de Science politique, Président d'honneur du Centre européen de la culture, Ancien Conseiller spécial du Président de la Commission européenne

Anna Stuenzi, Présidente du Foraus, Doctorante en économie du climat et des ressources, EPFZ

Steven Tamburini, Militant du mouvement « Grève du Climat »

Andrew Watt, Head of Unit for European Economic Policy, Macroeconomic Policy Institute (IMK), Hans-Böckler Foundation, Düsseldorf

Charles Wyplosz, Professeur honoraire d'économie à l'Institut des Hautes Études Internationales et du Développement (IHEID)

Colloque du 10 au 11 décembre 2020 organisé par Dr Jérôme Duberry et Sabrya Hamidi du CCDSEE

Cet atelier de réflexion en ligne de deux jours a porté sur « Artificial intelligence and civil society participation in policy-making processes ». Il a été organisé par Jérôme Duberry et Sabrya Hamidi, respectivement post-doctorant et assistante de recherche au Centre de compétences, dans le cadre d'une recherche financée par un subsidé "Spark" du FNS, sur comment l'Intelligence Artificielle peut contribuer à la participation des citoyens.

Ont pris part à cet atelier des spécialistes des sciences sociales et de l'informatique pour examiner la technologie et les processus participatifs d'élaboration des politiques. Plus spécifiquement, ils ont abordé la question de savoir si et comment l'intelligence artificielle peut soutenir la participation de la société civile dans les processus d'élaboration des politiques nationales et internationales.

Colloques à venir

Dès que la situation sanitaire le permettra, le CCDSEE compte organiser une Table ronde sous le haut patronage du Recteur de l'Université de Genève qui portera sur le thème de l'Antarctique et la stratégie à utiliser pour pouvoir élargir la zone de protection dans cette région.

Dr Antoine Firmenich, qui a organisé une expédition scientifique dans l'Antarctique, est prêt à mettre à disposition du CCDSEE et du Rectorat deux experts scientifiques qui ont participé à l'expédition et contribué à la publication du livre qui s'en est suivi. Antoine Firmenich nous prêtera des photos et des films destinés à être projetés pendant les présentations des auteurs. Leurs exposés seront suivis d'une Table ronde à laquelle seront invités également deux experts de l'Université de Princeton. La conclusion portera sur la proposition du Comité Scientifique de CCAMLR (Convention for the Conservation of Antarctic Marine Living Resources) de créer trois nouveaux MPAs (Marine Protected Areas / Aires Maritimes Protégées) qui n'a pas été ratifiée par la Russie et la Chine.

Grandes Conférences à venir

En 2021, le Centre invitera l'ancien Commissaire européen à la Migration, aux Affaires intérieures et à la Citoyenneté, M. Dimitris Avramopoulos, à donner une conférence magistrale sur l'avenir de la migration.

Margaritis Schinas, Vice-président de la Commission européenne et Commissaire en charge de la promotion du mode de vie européen, a déjà donné son accord pour donner une conférence à Genève l'année prochaine, si la situation sanitaire le permet.

Séminaires

Les professeurs invités au Centre donnent un cours-séminaire sur deux jours consacré à l'intégration européenne et l'évolution du projet européen. La participation est réservée aux étudiants des Masters du GSI, du Master en science politique de l'UNIGE et du Master en management public.

- **Sandro Gozi, Ancien Secrétaire d'Etat aux affaires européennes du gouvernement italien, Député européen Renew Europe, Président de l'Union des Fédéralistes Européens et Professeur invité au CCDSEE (2018-2020)**

« *L'Union européenne, un nouveau départ ?* », les 20 et 21 février 2020

Ce séminaire a analysé les grandes questions qui structurent l'avenir de l'Union et les défis auxquels elle doit faire face : gouvernance de la Zone euro, le climat, la défense et la sécurité, déficit démocratique et de la solidarité.

Publications

L'Union européenne et les nationalismes régionaux, mai 2020

Édité par Nicolas Levrat, Dusan Sidjanski, François Saint-Ouen

Résumé

Catalogne, Écosse, Flandre – et dans une moindre mesure, Corse ou Sardaigne aujourd'hui; hier, Pays basque ou nord de l'Italie... Les revendications nationales, aspirant à l'autonomie ou au séparatisme, s'expriment avec vigueur au sein de plusieurs États membres de l'Union européenne, mais dans une relative indifférence de celle-ci. Sont-ce pour autant des questions dont on devrait laisser aux seuls États concernés la responsabilité ? Ne pourrait-on rien faire au plan européen ?

Fruit d'un Colloque Latsis, cet ouvrage rassemble diverses contributions permettant de mieux comprendre le phénomène et de rechercher des réponses à tous les échelons. Quelle est la nature de ces revendications d'autonomie ou d'indépendance ? Quelle place dans l'Union européenne pour les «nations sans État» ? Qu'en est-il aujourd'hui de la souveraineté, de l'État-nation ? Peut-on imaginer une Union européenne qui soit une Union des peuples, autant que des États ? Peut-on relancer l'idée d'un Sénat européen des régions, et comment le concevoir ? Tels sont quelques-uns des points abordés ici.

Grands projets en cours

Vers l'Union politique fédérative

Grâce à un subside de départ (seed grant) octroyé par la *Fondation Compagnia di San Paolo*, le Centre de compétences va démarrer cette recherche en collaboration avec le *Centro Studi sul Federalismo* de l'Université de Turin. L'idée centrale est d'approfondir l'idée d'un noyau politique et d'une Union politique fédérative.

Sénat européen des Régions

Dans le prolongement des conclusions du Colloque Latsis 2019 et de la publication qui s'en est suivie sur « L'Union européenne et les nationalismes régionaux », une recherche est conduite sur la manière de concevoir un Sénat européen virtuel des Régions et d'y associer les régions de l'UE susceptibles d'être intéressées par cette initiative. Un questionnaire qui leur est destiné est en cours d'élaboration. Il sera diffusé au début de l'année 2021 pour recueillir leurs idées et sonder leurs motivations.

Contribution à la Conférence sur l'avenir de l'Europe

Dans le cadre d'un mandat confié à notre professeur invité Sandro Gozi, ce dernier a rédigé un rapport destiné aux hauts responsables des institutions européennes intitulé « Pour une Europe-Puissance, souveraine et démocratique ». Ce rapport, qui constitue une étude des moyens

institutionnels et politiques pour avancer vers une Union politique fédérative, sera complété par une préface et postface rédigées par le Professeur Dusan Sidjanski. Il sera publié au début de l'année 2021 et diffusé en tant que contribution à la Conférence sur l'avenir de l'Europe.

Suisse - Union européenne : à la recherche d'un cadre durable

A la suite de la première étude qui a été publiée par Blaise Fontanellaz et François Saint-Ouen, le CCDSEE souhaite explorer la vision des rapports Suisse-UE depuis les milieux européens à Bruxelles. Plusieurs demandes de soutien à la continuation de cette recherche ont été faites, qui n'ont pour le moment pas abouti.

La lutte contre le changement climatique

Comme en témoigne le sujet de notre grand Colloque du mois d'octobre, notre projet s'attache à la question du financement de la lutte contre le changement climatique afin de :

- Offrir un financement suffisant aux mesures d'urgence et à plus long terme pour lutter contre le changement climatique ;
- Réconcilier la population et les sphères décisionnelles, principalement la politique et la finance ;
- Mettre en lumière les bénéfices de l'action de l'Union auprès des populations ;
- Donner une nouvelle motivation aux entreprises pour s'engager dans l'économie verte et lancer un grand projet industriel européen.

Grâce à une bourse octroyée par le *Fonds Pierre et Christophe de Margerie*, Sabrya Hamidi a reçu un mandat de recherche concernant l'influence des groupes de pression sur l'avancement de la transition écologique au niveau national et européen. Elle mène actuellement une enquête auprès des parlementaires et des chercheurs concernant le rôle des lobbys dans la fabrication de la loi et de l'opinion des parlementaires.

L'évolution de la Zone euro et la problématique du fédéralisme fiscal

Cette recherche est conduite depuis plusieurs années par l'un des deux post-doctorants du Centre, Christakis Georgiou. Christakis étudie à la fois le débat en cours depuis 2010 sur la réforme de la Zone euro, le débat autour de New Generation EU ainsi que l'évolution historique de la zone euro dans une approche comparative avec l'évolution des institutions correspondantes des Etats-Unis. Il a obtenu en décembre 2020 un subside Spark du FNS pour ce dernier projet. Ces recherches ont débouché sur plusieurs publications et communications lors de colloques du Centre mais aussi à l'étranger. Christakis travaille actuellement sur un projet d'ouvrage sur la base de son projet comparatiste.

Le mode de vie européen, généalogie et conséquences de la pandémie

Ema Galifi, doctorante au Centre, effectue une recherche historique sur les éléments qui depuis l'Antiquité ont contribué à définir ce qu'on appelle aujourd'hui le mode de vie européen. Elle complète cette approche par une évaluation des conséquences que la pandémie de 2020 ont eues sur ce mode de vie, à la lumière également des potentialités et des effets d'un recours de plus en plus avéré aux technologies numériques et à l'intelligence artificielle.

Les enjeux liés à l'intelligence artificielle et la démocratie

Alors que les sociétés et les économies sont de plus en plus perméables aux technologies numériques, les préoccupations croissantes en matière de cybersécurité et les campagnes de désinformation obligent les gouvernements à limiter, voire annuler, les initiatives de vote électronique. En parallèle, les gouvernements et administrations publiques sont mis sous pression pour proposer de nouveaux services numériques et mettre à disposition de nouveaux instruments pour favoriser l'engagement des citoyens (ex : les civic tech).

Dans le débat sur le rôle des technologies numériques dans les démocraties libérales, l'intelligence artificielle (IA) est probablement la plus controversée. Cette technologie suscite les plus grands espoirs (ex : l'IA peut aider à résoudre des problèmes mondiaux tels que le changement climatique) et soulève en même temps de nombreuses préoccupations (ex : l'IA finira-t-elle par prendre en charge les négociations politiques et prendre toutes les décisions ?). Si l'avenir de cette technologie

n'est pas encore clair, il est néanmoins crucial de proposer quelques orientations qui puissent bénéficier aux citoyens et aux démocraties libérales en général.

Cette recherche conduite par l'un des deux post-doctorants du Centre, Jérôme Duberry, repose sur les hypothèses que (1) plus d'information et plus d'instances de participation ne sont pas nécessairement la solution au déclin de la participation citoyenne dans certains États démocratiques libéraux, et que (2) l'IA s'infiltrerait progressivement dans tous les aspects de nos vies, y compris la politique. C'est précisément ce que ce projet interdisciplinaire vise à examiner : comment l'IA pourrait favoriser la démocratie, et plus particulièrement la participation citoyenne au sein des démocraties européennes.

Partenariats

Le Comité directeur du CCDSEE a chargé le Professeur Dusan Sidjanski de consolider et étendre des liens avec des Centres et Instituts de recherche et de réflexion sur les questions européennes. Au courant de l'année 2020, le Centre a noué des relations de collaboration avec le Directeur du bureau bruxellois du think tank *Stiftung Wissenschaft und Politik*, Dr. Dusan Reljic, dans l'optique d'échanges de chercheurs et de la mise sur pied de groupes de réflexion et de tables rondes organisés conjointement à Bruxelles et à Genève. Dr. Reljic a déjà accepté l'invitation du Centre de compétences à donner une conférence en 2021 sur la politique d'élargissement de l'UE dans l'Europe du Sud-Est.

Durant l'automne 2020, un partenariat a été conclu avec la *Compagnia di San Paolo* et le *Centro Studi sul Federalismo* de Turin pour des recherches concernant la création d'une Union politique fédérative au sein de l'Union européenne. Les travaux vont débuter en janvier 2021.

Professeurs invités

Au cours de l'année académique 2019-2020, **Sandro Gozi**, ancien Secrétaire d'État aux affaires européennes du gouvernement italien, Député européen Renew Europe et Président de l'Union des Fédéralistes Européens, a été invité au Centre où il a assumé la direction d'un séminaire sur « L'Union européenne, un nouveau départ ? ». Il a également participé à la préparation du quatrième colloque du Centre sur le financement de la transition écologique, ainsi qu'à la direction de l'ouvrage collectif contenant les contributions des participants à ce colloque qui sera publié au début de l'année 2021.

Par ailleurs, dans le cadre d'un mandat de recherche que le Centre lui a confié, Dr Sandro Gozo a rédigé un rapport destiné aux hauts responsables européens qui sera publié au début de l'année 2021 et diffusé en tant que contribution à la Conférence sur l'avenir de l'Europe

Chercheurs affiliés

François Saint-Ouen, ancien chargé de cours au GSI et Secrétaire général du Centre européen de la culture, est responsable des travaux préparatoires et de la coordination de plusieurs projets en cours, notamment :

- L'Union politique fédérative
- Sénat européen des Régions
- Suisse-UE : à la recherche d'un cadre durable
- Le mode de vie européen

Il est par ailleurs responsable des publications du Centre. En 2020 est paru un ouvrage « L'Union européenne et les nationalismes régionaux », publié en mai.

Georges Kolyvas, ancien haut fonctionnaire à la Commission européenne, chercheur affilié au Centre de compétences qui collabore avec Dusan Sidjanski depuis plusieurs années et est co-auteur avec lui d'études et de propositions sur le développement de l'économie grecque. A l'occasion de la création du Centre de compétences, George Kolyvas a participé à l'inauguration et a contribué

aux actes de notre premier Colloque sur « Union de valeurs ? » par son étude « EU investing in economic, social and territorial cohesion after 2020 ». Depuis lors, il est affilié au Centre et à titre d'expert en finances et économie européenne il a été invité à prendre part au Colloque III sur la Zone euro. Fin 2020, il a été élu Président de la section hellénique de l'Union des Fédéralistes Européens.

Miroslav Jovanovic, chargé de cours en économie au GSI. Il a travaillé pendant 27 ans à l'Organisation des Nations Unies à New York et à Genève au sein de la Commission économique pour l'Europe. Il a enseigné dans plusieurs universités en Europe, aux Etats-Unis et en Asie et a publié de nombreux livres et articles dans le domaine de l'intégration économique internationale et de l'UE. Il a publié l'ouvrage « Evolutionary spatial economics : Understanding economic geography and location over time » chez Edward Elgar, UK, en 2020.

Il est chargé du développement de l'antenne du CCDSEE au sein de la Novi Sad School of Business où il enseigne à la Faculté d'études européennes juridiques et politiques.

Frédéric Esposito En tant que chercheur affilié du Centre, il contribue à l'organisation de nos conférences et colloques.

Post-doctorants

Dr Christakis Georgiou a été engagé en août 2017. Docteur en science politique de l'Université de Montpellier, spécialisé dans l'économie politique de l'intégration européenne, ses travaux portent en particulier sur la mobilisation et l'influence exercée par les élites *corporate* françaises et européennes dans l'évolution du processus d'intégration, et se situent au carrefour de plusieurs disciplines: économie politique internationale et comparée, sociologie économique et sociologie de l'Etat. Christakis travaille principalement sur un projet d'économie politique historique comparant le rôle des grandes firmes et des élites *corporate* européennes dans la construction de la Zone euro depuis les années 1980 à celui des grandes firmes et élites *corporate* américaines

dans l'évolution des institutions de gouvernance économique aux Etats-Unis durant la première moitié du XXe siècle.

Dans le cadre de notre grand projet de recherche sur la lutte contre le changement climatique, Dr Georgiou est mobilisé pour sonder la faisabilité du recours aux *eurobonds*, à la politique monétaire de la BCE et aux politiques poursuivies par la Banque Européenne d'Investissement et le Budget de l'UE afin accélérer la transition écologique.

En décembre 2020, Christakis a obtenu un subside « Spark » du Fonds national suisse de la recherche scientifique (FNS) pour son projet comparatif Union européenne - Etats-Unis. Ce subside lui permettra de financer ses recherches relatives à ce projet durant les deux prochaines années, recherches dont il ambitionne de tirer un ouvrage.

Depuis l'année académique 2020-21, Christakis dispense un séminaire de Master sur l'économie politique de la zone dans le cadre du Master en études européennes du Global Studies Institute.

Dr Jérôme Duberry a été engagé en mars 2018. Il est titulaire d'un doctorat en relations internationales de l'Université Pompeu Fabra (Barcelone), et de deux Masters de l'Université de Genève et de l'École Diplomatique de Madrid (Ministère des Affaires Étrangères Espagnol). Ses activités de recherche portent sur la participation de la société civile aux processus d'élaboration des politiques publiques, et plus particulièrement sur l'utilisation des technologies numériques, y compris l'intelligence artificielle. Ses intérêts de recherche s'étendent aux différentes formes de gouvernance en Europe, et en particulier au projet fédéraliste. Au sein du Global Studies Institute, il enseigne le cours intitulé "Technologies numériques, Europe et relations internationales" et contribue au cours interdisciplinaire sur les technologies numériques.

En 2019, Jérôme a obtenu un subside « Spark » du Fonds national suisse de la recherche scientifique (FNS) pour explorer comment l'intelligence artificielle peut contribuer à la participation des citoyens. Depuis 2020, Jérôme est membre du conseil scientifique du Think Tank Global Policy Insights.

Assistante de recherche et d'enseignement

Emma Galifi, titulaire d'un Master en Études européennes du GSI, pour lequel elle a reçu le « Prix d'excellence », a été nommée assistante de recherche et d'enseignement en mars 2018. Dans le cadre de son projet doctoral, elle travaille actuellement sur le « Dialogue des cultures » (concept de Denis de Rougemont) en Méditerranée dans la perspective de lui insuffler un nouvel élan et cela, dans un contexte de crise généralisée, en puisant dans la pensée fédéraliste jointe à une réflexion sur la modernité et le rapport qui unit sociétés, cultures et nature (Kenneth White).

Dans le cadre des recherches du Centre, elle développe un projet de réflexion sur le mode de vie européen dans le double but d'une intégration des migrants à ce mode de vie et d'une meilleure évaluation des tenants et aboutissants de la transition écologique sur les comportements de la vie quotidienne. Par ailleurs, face à la situation actuelle d'un état d'urgence sanitaire, elle effectue des recherches sur les conséquences de la pandémie pour notre mode de vie européen.

Pendant le semestre d'automne 2020, elle a enseigné le complément d'étude du Master en études européennes du GSI, « Qu'appelle-t-on culture européenne ? ».

Proches collaborateurs du Centre

Diplômée du Master en études européennes (MAEE) en février 2019, **Sabrya Hamidi** a consacré son mémoire de recherche à la transition écologique et la poursuite de la construction du projet européen. Dans le cadre de notre grand projet de recherche sur le changement climatique, Sabrya nous aide à identifier les mesures les plus urgentes choisies par l'Union pour lutter contre le changement climatique et à jauger l'influence des multinationales et des groupes de pression sur la transition écologique.

Depuis 2019, Sabrya collabore avec Jérôme Duberry dans le cadre d'une recherche financée par un subside "Spark" du FNS pour explorer comment l'intelligence artificielle peut contribuer à la participation des citoyens : <https://democracies.ai/about/>

Le Centre bénéficie des services du bureau du Professeur Sidjanski géré par **Patricia van Gene-Saillet** ainsi que de la contribution des assistants de recherche **Leïla Fall** et **Thomas Boltshauser**.

STRUCTURE INSTITUTIONNELLE

Comité de direction

Le Comité de direction du *Centre de compétences* est constitué par les **Professeurs Nicolas Levrat (Président), René Schwok et Sandra Lavenex**, qui ont été délégués par le Comité de direction du GSI.

Prof. Dusan Sidjanski est membre *ex officio*.

Dr Didier Raboud, Secrétaire général de l'Université de Genève, a été nommé nouveau membre lors de la séance du Comité de direction du 3 novembre 2017.

Barbara Laurent-Lucchetti est invitée permanente au titre d'administratrice du GSI.

Le Comité de direction assure toutes les tâches de direction administratives, exécutives, financières et scientifiques. Il prend ses décisions par consensus en réunions du Comité de direction ou, si nécessaire, par un vote par correspondance. En cas de désaccord, il est procédé à un vote à la majorité simple. La voix du Président compte double dans le cas d'un vote *ex æquo*.

Conseil consultatif

Le Comité de direction du *Centre de compétences* a invité les personnalités suivantes à faire partie du Conseil consultatif :

- **Dimitris Avramopoulos**, ancien Commissaire européen à la Migration, la Citoyenneté et aux Affaires intérieures, ancien Ministre des Affaires étrangères et de Défense de Grèce
- **Micheline Calmy-Rey**, Professeure invitée au GSI, ancienne Présidente de la Confédération suisse, ancienne Conseillère fédérale aux affaires étrangères

- **Fausto de Quadros**, Professeur émérite à la Faculté de droit de l'Université de Lisbonne, Chaire Jean Monnet en droit constitutionnel européen
- **Jacques de Watteville**, ancien Secrétaire d'Etat aux Affaires européennes, ancien Ambassadeur de Suisse auprès de l'UE
- **Antoine Firmenich**, Président Alatus Capital S.A. Suisse, Ph.D. en biologie moléculaire, Université de Stanford
- **Ronald Inglehart**, Professor Center for Political Studies, University of Michigan
- **Christine Kaddous**, Professeure de droit, Directrice du Centre d'études juridiques européennes de l'Université de Genève
- **John Latsis**, Associate Professor of Social and Organisational Theory, University of Reading
- **Viviane Reding**, Membre du Parlement européen, ancienne Vice-présidente de la Commission européenne
- **Jean Pierre Roth**, ancien Président de la BNS, ancien Président de la BCGE
- **Jean Russotto**, Partenaire senior de Steptoe & Johnson LLP à Bruxelles, expert dans le domaine des relations Suisse-UE
- **Paul Taylor**, Professor emeritus of International Relations, London School of Economics & Political Science
- **Charles Wyplosz**, Professeur honoraire d'économie à l'Institut des Hautes Études Internationales et du Développement (IHEID)

La tâche des conseillers d'honneur appartenant au Conseil consultatif consiste à participer à une ou deux réunions par an, au cours desquelles ils ont l'occasion de formuler leurs avis et leurs recommandations sur le programme de recherche et d'enseignement, sur les personnalités invitées à donner une conférence magistrale, ainsi que sur les activités générales du *Centre de compétences*. Ils ont en outre la possibilité de prendre part à un groupe de réflexion sur le thème de leur spécialisation. Les membres du Conseil consultatif peuvent être invités à prononcer une conférence au CCDSEE dans le cadre du Global Studies Institute de l'Université de Genève, ainsi qu'à prendre part aux colloques et réunions organisés à l'Université de Genève.

En guise de remerciement

Dusan Sidjanski et les membres du Comité de direction expriment leur reconnaissance au **Professeur Yves Flückiger**, Recteur de l'Université de Genève, pour ses encouragements et son Haut Patronage.

Ils tiennent à témoigner leur gratitude pour leurs soutiens fidèles à **Dr Spiro Latsis et Madame Margarita Latsis**, ainsi qu'à **Dr Antoine Firmenich et Patrick Firmenich**, sans lesquels le *Centre de compétences* n'aurait pas pu être lancé.

Le Centre est redevable au **Fonds Pierre et Christophe de Margerie** d'avoir mis à disposition des bourses permettant à des chercheurs et étudiants méritants de contribuer à ses travaux. Il remercie également la **Fondation Calouste-Gulbenkian** pour l'octroi d'un subside qui n'a malheureusement pas pu être utilisé en 2020 à cause de la pandémie.